

## **PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI**

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi yang saya tulis sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Komunikasi Islam (S.Kom.I) dan diajukan pada Jurusan Bimbingan dan Konseling Islam Fakultas Ushuluddin, Dakwah dan Adab Institut Agama Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten ini seutuhnya hasil karya tulis ilmiah saya pribadi.

Adapun tulisan maupun pendapat orang lain yang terdapat dalam skripsi ini telah saya sebutkan kutipannya secara jelas sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku di bidang penulisan karya ilmiah.

Apabila dikemudian hari terbukti bahwa sebagian atau seluruh isi skripsi ini merupakan hasil dari plagiarisme atau mencontek karya tulis oranglain, saya bersedia untuk menerima sanksi berupa pencabutan gelar kesarjanaan yang saya terima atau sanksi akademik lain sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Serang, Oktober 2016

Materai 6000

**SYIFA FAUZIAH**  
NIM : 123400169

## ABSTRAK

Nama: **Syifa Fauziah**, NIM: **123400169**, Judul Skripsi: **Metode Bimbingan Kelompok dalam Mengembangkan Tanggung Jawab pada Anak Yatim** (Penelitian Tindakan Bimbingan dan Konseling di Sanggar Genius Ceu Wita Yatim Mandiri cabang Kota Serang), Jurusan: Bimbingan dan Konseling Islam, Fakultas Ushuluddin, Dakwah dan Adab, Tahun 2016.

Tanggung jawab merupakan salah satu karakter yang wajib dimiliki oleh setiap orang, karena setiap orang harus bertanggung jawab atas dirinya sendiri. Anak yang memiliki rendahnya *sense of responsibility* terlihat dalam diri anak-anak yang berada di Sanggar Genius Ceu Wita Yatim Mandiri cabang Kota Serang. Hal ini terlihat karena anak lebih senang bermain dengan temannya dari pada belajar.

Berdasarkan latar belakang tersebut, maka rumusan masalah dalam penelitian ini adalah: (1) Bagaimana karakter tanggung jawab anak di Sanggar Genius Yatim Mandiri? (2) Bagaimana metode bimbingan kelompok dalam membimbing anak untuk memiliki karakter tanggung jawab?

Adapun tujuan dari penelitian ini, yaitu: (1) Untuk mengetahui keadaan karakter tanggung jawab anak yang berada di Sanggar Genius Yatim Mandiri. (2) Mengetahui bagaimana metode bimbingan kelompok dalam membimbing karakter agar memiliki rasa tanggung jawab.

Metode yang digunakan dalam penelitian ini yaitu menggunakan jenis penelitian tindakan. Adapun data yang diperoleh melalui observasi, wawancara, dokumentasi, dan angket. Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan dapat disimpulkan bahwa: 1) Anak-anak yang berada di Sanggar Genius Ceu Wita awalnya memiliki karakter tanggung jawab rendah seperti, tidak ingin belajar, selalu ingin bermain, iseng dengan temannya. 2) Metode bimbingan kelompok dengan pendekatan pengembangan dan menggunakan terapi behavioral yang dilakukan oleh peneliti dapat memberikan pengaruh pada perkembangan karakter tanggung jawab yang dimiliki oleh anak. hal ini terlihat dari hasil angket bahwa pada siklus I nilai rata-ratanya 78 dan pada siklus II nilai rata-ratanya menjadi 102.

## ABSTRACT

Name: **Syifa Fauziah**, SRN: **123400169**, Paper title: **Guidance Method in Developing Responsibility Group on Orphans** (Action Research Guidance and Counseling in Sanggar Genius Ceu Wita Yatim Mandiri branch of Serang), Department of Islamic Guidance and Counselling, Faculty of Islamic Theology, Dakwah and Adab, 2016.

Responsibility is one of the characters that must be owned by everyone, because everyone should be responsible for themselves. Children who have a low sense of self-responsibility is seen in children who were in the Sanggar Genius Yatim Mandiri branch of Serang. It is seen as children are more happy to play with her friends than studying.

Based on the background above, the research is conducted based on the problems: (1) How is the character of children responsibility in Sanggar Genius Yatim Mandiri? (2) How is the group counseling methods in guiding children to have the character of responsibility?

The purposes of this study are : (1) To know the condition of the character of children responsibility who are in Sanggar Genius Yatim Mandiri. (2) to know how the method of group guidance in guiding the character to have a sense of responsibility.

The method in this research used action research. The data was obtained from observation, interviews, documentation and questionnaire. Based on the research that had been done, it can be concluded that: 1) The children character in Sanggar Genius Ceu Wita before treatment applied, have low responsibility, such as, they do not want to learn, they always wanted to play for fun withthe friends. 2) Group counseling methods to approach the development and use of behavioral therapies conducted by researchers can influence the development of the character of the responsibilities of child. It can be seen from the results of the questionnaire that in the first cycle the average value 78 and the second cycle of the average value to 102.

**FAKULTAS USHULUDDIN DAKWAH DAN ADAB  
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI  
SULTAN MAULANA HASANUDDIN BANTEN**

---

Nomor : Nota Dinas  
Lamp :  
Hal : **Ujian Skripsi**  
          **a.n. Syifa Fauziah**  
          **NIM : 123400169**

Kepada Yth  
Dekan Fakultas Ushuluddin  
Dakwah dan Adab  
IAIN SMH Banten  
Di –  
Serang

*Assalamu'alaikum Wr. Wb.*

Dipermaklumkan dengan hormat, bahwa setelah membaca dan mengadakan perbaikan seperlunya, maka kami berpendapat bahwa skripsi Saudari Syifa Fauziah, NIM: 123400169, judul skripsi: **“Metode Bimbingan Kelompok dalam Mengembangkan Rasa Tanggung Jawab pada Anak Yatim (Penelitian Tindakan Bimbingan dan Konseling di Sanggar Genius Yatim Mandiri Ceu Wita)”**. Diajukan sebagai salah satu syarat untuk melengkapi ujian munaqasah pada Fakultas Ushuluddin Dakwah dan Adab, Jurusan Bimbingan dan Konseling Islam IAIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten. Maka kami ajukan skripsi ini dengan harapan dapat segera dimunaqasah.

Demikian, atas perhatian Bapak dan Ibu kami ucapkan terima kasih.

*Wassalamu'alaikum Wr. Wb.*

Serang, 19 Oktober 2016

Pembimbing I

Pembimbing II

**Ahmad Fadhil, L.c., M.Hum**  
NIP. 19760704 200003 1 002

**Hilda Rosida, S.S., M.Pd**  
NIP. 19831121 201101 2 011

**METODE BIMBINGAN KELOMPOK DALAM  
MENGEMBANGKAN TANGGUNG JAWAB PADA  
ANAK YATIM**

(Penelitian Tindakan Bimbingan dan Konseling di Sanggar Genius Ceu  
Wita Yatim Mandiri Kota Serang)

Oleh :

**SYIFA FAUZIAH**  
**NIM : 123400169**

Menyetujui,

Pembimbing I

Pembimbing II

**Ahmad Fadhil, L.c., M.Hum**  
NIP. 19760704 200003 1 002

**Hilda Rosida, S.S., M.Pd**  
NIP. 19831121 2011101 2 011

Mengetahui;

Dekan Fakultas Ushuluddin Dakwah dan  
Adab

Ketua Jurusan Bimbingan dan  
Konseling Islam

**Dr. H. Udi Mufradi Mawardi, Lc., M.Ag**  
NIP. 19610209 199403 1 001

**Ahmad Fadhil, Lc., M.Hum**  
NIP. 19760704 200003 1 002

## PENGESAHAN

Skripsi a.n Syifa Fauziah NIM: **123400169**, Judul Skripsi: **Metode Bimbingan Kelompok dalam Mengembangkan Tanggung Jawab pada Anak Yatim** (Penelitian Tindakan Bimbingan dan Konseling di Sanggar Genius Ceu Wita Yatim Mandiri Kota Serang), telah diujikan dalam sidang munaqasah Institut Agama Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten pada 01 November 2016. Skripsi ini telah diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Komunikasi Islam (S.Kom.I) pada Jurusan Bimbingan dan Konseling Islam dan Fakultas Ushuluddin, Dakwah dan Adab Institut Agama Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Serang, 01 November 2016

Ketua Merangkap Anggota,

Sekretaris Merangkap Anggota,

**Drs. H. Rodani, M. Si.**

NIP: 19530616 199103 1 001

Penguji I

**A.M. Fahrurrozi, S.Psi., M.A**

NIP: 19750604 200604 1 001

Anggota

Penguji II

**H. Badruddin, M. Ag.**

NIP: 19750405 200901 1 014

Pembimbing I

**Agus Ali Dzawafi, M. Fil. I**

NIP: 19771215 201101 2 004

Pembimbing II

**Ahmad Fadhil, L.c., M.Hum**

NIP. 19760704 200003 1 002

**Hilda Rosida, S.S., M.Pd**

NIP. 19831121 201101 2 011

## PERSEMBAHAN

*Skripsi ini didedikasikan kepada orangtua  
tercinta: Abi H. Sarmudji dan Umi Hj.  
Rogayah yang selalu memberi semangat dan  
dukungan penuh selama ini.*

*I Love You*

## MOTTO

وَاعْبُدُوا اللَّهَ وَلَا تُشْرِكُوا بِهِ شَيْئًا ۖ وَبِالْوَالِدَيْنِ إِحْسَانًا  
وَبِذِي الْقُرْبَىٰ وَالْيَتَامَىٰ وَالْمَسَاكِينِ وَالْجَارِ ذِي الْقُرْبَىٰ وَالْجَارِ  
الْجُنُبِ وَالصَّاحِبِ بِالْجُنُبِ وَأَبْنِ السَّبِيلِ وَمَا مَلَكَتْ  
أَيْمَانُكُمْ ۚ إِنَّ اللَّهَ لَا يُحِبُّ مَنْ كَانَ مُخْتَالًا فَخُورًا

### النساء : 36

Sembahlah Allah dan janganlah kamu mempersekutukan-Nya dengan sesuatupun. Dan berbuat baiklah kepada dua orang ibu-bapa, karib-kerabat, anak-anak yatim, orang-orang miskin, tetangga yang dekat dan tetangga yang jauh, dan teman sejawat, ibnu sabil dan hamba sahayamu. Sesungguhnya Allah tidak menyukai orang-orang yang sombong dan membanggakan diri

(Q.S An-Nisā' : 36)

## **RIWAYAT HIDUP**

Peneliti bernama lengkap Syifa Fauziah, dilahirkan di Kp. Tegal Baju Kel. Tigaraksa Kec. Tigaraksa Kab. Tangerang Prov. Banten. Lahir di Kab. Tangerang, pada hari Selasa, Tanggal 21 November 1994. Peneliti merupakan anak ke-2 dari 4 bersaudara, dari pasangan Bapak H. Sarmudji dan Ibu Hj. Rogayah.

Jenjang pendidikan formal yang ditempuh peneliti adalah Sekolah Dasar Negeri Sumur Bandung II Jayanti lulus pada tahun 2006, kemudian melanjutkan ke Madrasah Tsanawiyah Negeri Tigaraksa dan lulus pada tahun 2009, kemudian melanjutkan di sebuah Yayasan yang bernama Yayasan Madrasah Aliyah Al-Ma'mur dan lulus pada tahun 2012. Setelah itu, melanjutkan ke jenjang perguruan tinggi di Institut Agama Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten dan mengambil jurusan Bimbingan dan Konseling Islam.

Selama kuliah di Institut Agama Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, peneliti pernah mengikuti beberapa organisasi Eksternal dan Internal yang ada di kampus, yaitu: Pergerakan Mahasiswa Islam Indonesia (PMII) pada tahun 2012 sebagai Anggota, Himpunan Mahasiswa Jurusan Bimbingan dan Konseling Islam (HMJ BKI) pada tahun 2014 sebagai Sekretaris Umum, Dewan Mahasiswa Fakultas Ushuluddin, Dakwah dan Adab (DEMA FUDA) pada tahun 2015 sebagai Ketua Bidang Pemberdayaan Perempuan, Unit Kegiatan Mahasiswa Pusat Riset Mahasiswa (UKM PRIMA) pada tahun 2016 sebagai Sekretaris Departemen III dan Dewan Mahasiswa Institut (DEMA-I) pada tahun 2016 sebagai Bendahara II.

## KATA PENGANTAR

Alhamdulillah, puji serta syukur marilah kita panjatkan kepada Allah SWT yang telah memberikan rahmat dan hidayah-Nya, sehingga peneliti dapat menyelesaikan skripsi ini tepat pada waktunya. Shalawat dan salam selalu tercurahkan kepada sang konselor sejati yaitu Nabi Muhammad SAW serta keluarga, sahabat dan kita sebagai pengikutnya sampai akhir zaman. Amin

Alhamdulillah, atas izin dan pertolongan Allah SWT serta usaha yang sungguh-sungguh, akhirnya peneliti dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul: **“Metode Bimbingan Kelompok dalam Mengembangkan Rasa Tanggung Jawab pada Anak Yatim”** tentu dengan dorongan serta motivasi dari berbagai pihak. Maka dengan ini peneliti mengucapkan terimakasih yang sebesar-besanya kepada :

1. Bapak Prof. Dr. H. Fauzul Iman, M.A. Selaku Rektor IAIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten yang telah mengelola serta mengembangkan IAIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten dan memberikan kesempatan kepada peneliti untuk dapat mengemban ilmu di lingkungan IAIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten.
2. Bapak. Prof. Dr. H. Udi Mufradi Mawardi., L.c., M.Ag. Selaku Dekan Fakultas Ushuluddin, Dakwah dan Adab yang telah memberikan dukungan kepada peneliti untuk menyelesaikan studi dan skripsi peneliti.
3. Bapak Ahmad Fadhil, L.c., M.Hum. Selaku Ketua Jurusan Bimbingan dan Konseling Islam sekaligus sebagai

Pembimbing I dan H. Agus Sukirno, M.Pd selaku sekretaris jurusan, yang selalu memberikan motivasi, mengarahkan, mendidik, serta memberikan saran-saran yang sangat membangun kepada peneliti.

4. Ibu Hilda Rosida, S.S., M.Pd selaku Pembimbing II, yang telah memberikan bimbingan serta saran-saran kepada penulis selama menyusun skripsi ini.
5. Bapak dan Ibu Dosen di lingkungan civitas akademika IAIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten, khususnya yang telah mengajar dan mendidik peneliti selama kuliah di IAIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten.
6. Kepada Kepala Yatim Mandiri cabang Banten Bapak Andi Setiadi, beserta seluruh staff dan pembimbing di Yatim Mandiri cabang Kota Serang khususnya kakak pembimbing di Sanggar Genius Ceu Wita dan anak asuh yang berada di sanggar, yang telah menerima dan membantu peneliti dalam menyelesaikan skripsi ini.
7. Ayahanda H. Sarmudji dan Ibunda Hj. Rogayah tercinta, beserta Adinda dan Kakanda Isnaeningsih, Sri Rezeki, Rahmat M, M. Sobari, Siti Sholihah, Siti Lutfiyah dan M. Fauzi Alhazami. Yang telah memberikan doa dan motivasi serta bantuan baik secara moril maupun materi selama penyusunan skripsi dan kuliah.
8. Sahabat dan Sahabati Pergerakan Mahasiswa Islam Indonesia (PMII) dan UKM Pusat Riset Mahasiswa (PRIMA), yang telah memberikan ilmu selama peneliti berada di IAIN Sultan

Maulana Hasanuddin Banten dan memberikan motivasi dan dukungan dalam penyusunan skripsi ini.

9. Teman-teman seperjuangan BKI B dan yang tidak bisa saya sebutkan satu persatu, yang selalu memberikan dukungan kepada peneliti dan memberikan arahan dalam menyelesaikan skripsi ini.
10. Sahabatku Eroh Huraeroh, Dien Sakinah, Selvia Idul Fitri, Fahet Fauzul, Hudaefah, Mulyani, Eka Nurjannah dan Lela Badriah. Serta keluarga keduaku A. Syukri Imami, Iwan Sutiawan, Choiriah, Siti Chafidzotul Ummah, Sarirotul Jannah dan Mawaddah Ainatul Uyun, yang telah banyak memberikan doa, motivasi, arahan serta bantuan secara materi dan moril selama kuliah dan dalam penyusunan skripsi.

Terimakasih atas semua bantuan yang diberikan kepada peneliti, semoga menjadi ladang amal dan mendapatkan balasan yang berlimpah dari Allah SWT. Peneliti sangat menyadari akan skripsi ini masih jauh dari kata sempurna. Namun, harapan besar bagi peneliti, skripsi ini dapat mewarnai khazanah keilmuan dan dapat bermanfaat bagi peneliti khususnya, dan pembaca pada umumnya.

Serang, September 2016

Peneliti

## DAFTAR ISI

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI .....	i
ABSTRAK .....	ii
ABSTRACT .....	iii
NOTA DINAS .....	iv
LEMBARA PERSETUJUAN MUNAQSAH .....	v
LEMBAR PENGESAHAN .....	vi
PERSEMBAHAN .....	vii
MOTTO .....	viii
RIWAYAT HIDUP .....	ix
KATA PENGANTAR .....	x
DAFTAR ISI .....	xiii
DAFTAR TABEL .....	xv

### **BAB I PENDAHULUAN**

A. Latar Belakang Masalah .....	1
B. Rumusan Masalah .....	6
C. Tujuan Penelitian .....	6
D. Manfaat Penelitian .....	7
E. Kajian Pustaka .....	7
F. Kajian Teoritis .....	9
G. Metodologi Penelitian .....	19
H. Sistematika Penulisan .....	27

### **BAB II GAMBARAN UMUM YATIM MANDIRI CABANG BANTEN**

A. Sejarah dan Profil Berdirinya Yatim Mandiri .....	29
--	----

B. Jumlah Anak-anak yang Berada di Setiap Sanggar Genius ...	37
C. Profil Pembimbing di Sanggar Genius Yatim Mandiri Ceu Wita .....	38
D. Program Bimbingan dan Konseling di Yatim Mandiri .....	39

**BAB III KARAKTER TANGGUNG JAWAB ANAK YANG  
BERADA DI SANGGAR GENIUS CEU WITA YATIM  
MANDIRI**

A. Profil Anak Asuh Sanggar Genius Ceu Wita Yatim Mandiri. .....	42
B. Gambaran Karakter Tanggung Jawab Anak Asuh Sanggar Genius Ceu Wita Yatim Mandiri.....	48

**BAB IV PENERAPAN BIMBINGAN KELOMPOK PADA ANAK  
YATIM DI SANGGAR GENIUS CEU WITA YATIM  
MANDIRI**

A. Penerapan Metode Bimbingan Kelompok Dalam Mengembangkan Tanggung Jawab Anak Yatim .....	54
B. Siklus I.....	61
C. Siklus II .....	67
D. Evaluasi Siklus I dan Siklus II.....	71

**BAB V PENUTUP**

A. Kesimpulan.....	74
B. Saran-Saran.....	75

**LAMPIRAN-LAMPIRAN**

## **DAFTAR TABEL**

- Tabel 3. 1 Lembar Observasi Tanggung Jawab
- Tabel 4. 1 Rencana Kegiatan Bimbingan Kelompok Siklus I
- Tabel 4. 2 Implementasi Tindakan Siklus I
- Tabel 4. 3 Hasil Penyebaran Angket Setelah Melakukan Siklus I
- Tabel 4. 4 Hasil Persentase pada Siklus I
- Tabel 4. 5 Rencana Kegiatan Bimbingan Kelompok Siklus II
- Tabel 4. 6 Implementasi Tindakan Siklus II
- Tabel 4. 7 Hasil Penyebaran Angket Setelah Melakukan Siklus II
- Tabel 4. 8 Hasil Persentase pada Siklus II
- Tabel 4. 9 Hasil Analisis Siklus I dan Siklus II
- Tabel 4. 10 Hasil Persentase Siklus I dan Siklus II